

Montreuil, le 18 juin 2025

Le Collectif Nourrir dévoile sa vision pour la future PAC

Alors que débutent les travaux pour le prochain budget européen et la PAC post 2027, une refonte profonde de la Politique agricole commune (PAC) est indispensable. Les crises écologique, économique, sociale et géopolitique s'accroissent et rappellent combien notre système agricole et alimentaire est vulnérable. Fruit du travail de ses 54 organisations membres, le Collectif Nourrir dessine les contours d'une Politique Agricole et Alimentaire Commune (PAAC) juste, durable et démocratique.

Alors que les débats s'engagent pour construire la future Politique Agricole Commune (PAC), prévue pour 2028, le Collectif Nourrir s'engage dès à présent pour défendre sa vision : celle d'une agriculture plus juste, plus durable et au service de la souveraineté alimentaire.

Le constat est sans appel : **en l'état, la PAC ne garantit ni des revenus dignes aux agriculteur·rices, ni une alimentation saine et durable pour toutes et tous.** Créée pour garantir la sécurité alimentaire aux européen·nes et soutenir le niveau de vie des agriculteur·rices, la PAC s'est progressivement éloignée de ses objectifs initiaux. Elle est devenue le levier d'un modèle productiviste, standardisé et inégalitaire, aux effets destructeurs : effondrement du nombre d'exploitations, épuisement des ressources naturelles et précarisation d'une partie des paysan·nes.

À l'occasion d'une conférence réunissant organisations paysannes et citoyennes, chercheur·ses et décideurs politiques, [le Collectif Nourrir publie sa vision pour la future PAC en proposant une Politique agricole et alimentaire commune \(PAAC\)](#) cohérente et ambitieuse, qui aille au-delà de la PAC actuelle.

Ce document de vision met en avant les contours d'une PAAC à travers la **mise en œuvre de trois leviers de transformation** : un système de régulation des marchés, des aides ciblées pour les pratiques favorables à l'environnement et au bien-être animal et un programme global de renouvellement des générations et de dynamique des territoires.

« Nos institutions nationales et européennes doivent prendre leurs responsabilités pour que la production de notre alimentation soit résiliente face aux chocs actuels. Il en va de la capacité de notre système agricole et alimentaire à pouvoir nous nourrir sur le long-terme et offrir des perspectives aux paysannes et paysans. Dans cette perspective, la construction et la gouvernance de la future PAC doivent être un exemple de démocratie alimentaire et laisser la place à toutes les parties prenantes. » **Mathieu Courgeau, co-président du Collectif Nourrir**

Contact presse

Claire Gittinger

+33 (0)7 57 45 68 96

presse@collectifnourrir.fr